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湖南百利工程科技股份有限公司独立董事 

关于上海证券交易所《关于对湖南百利工程科技股份有限公司

有关业绩预亏事项的二次问询函》相关事项的独立意见 

     

湖南百利工程科技股份有限公司（以下简称“公司”或“百利科技”）于

2020 年 3 月 24 日收到了上海证券交易所《关于对湖南百利工程科技股份有限

公司有关业绩预亏事项的二次问询函》（上证公函【2020】0269 号，以下简称

“《二次问询函》”），根据中国证券监督委员会《上海证券交易所股票上市

规则》、《关于上市公司建立独立董事制度的指导意见》和《公司章程》等有

关规定，作为公司的独立董事，经认真核实《二次问询函》所涉及的相关问题

及公司对于《二次问询函》的回复内容，现就相关问题发表如下独立意见： 

一、关于近两年潞宝兴海股权估值差异较大的情况 

根据问询函回复公告，公司对潞宝兴海股权前后两年估值存在较大差异，

主要原因包括己内酰胺价格的波动、环保督查导致开工率未达预期、市场需求

下降等。请公司补充披露： 

1、近年己内酰胺价格出现较大波动，但整体仍在一定区间内。2018年年报

出具日与2019年业绩预告日之间，己内酰胺价格有所下降，但也仍在近年的波

动区间内。公司以己内酰胺价格的短期变动作为计提股权减值依据，且计提减

值比例接近50%，依据是否充分、合理； 

经认真查阅有关行业分析报告、了解潞宝兴海经营状况并与公司管理层进

行充分的探讨，我们认为，公司对潞宝兴海的长期股权投资计提约2.3亿元的减

值是充分考虑了市场环境、潞宝兴海的实际经营情况及产品价格下降的风险后

作出的综合判断，遵循了稳健性、谨慎性的会计原则，能真实地反映该项资产

的价值。本次计提减值结合了评估师的预估意见及会计师的建议，履行了必要

的决策程序，符合《企业会计准则》及公司会计政策的规定。 

2、潞宝兴海2018年受环保政策开工负荷长期维持低位，2019年却受环保督

查整改影响整体开工率未达预期和涉及产能，环保督查整改的条件是什么，

2018年如何预测未来可以达到整改标准； 

经认真了解潞宝兴海受环保政策影响生产经营的相关情况，我们认为公司
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关于潞宝兴海2018环保督查政策，尤其是2019年生态环保“回头看”的相关督

查，影响开工率及整体产能利用情况的相关问询答复是客观、合理的，符合实

际情况。 

3、请明确表观消费量及其增长率的数据来源。数据显示，2015年至2017年

表观消费量均保持两位数增长，但2017年己内酰胺价格仍出现大幅下降。请结

合表观消费量与己内酰胺价格相关性，说明2019年减值计提的充分性。 

经认真查询相关行业资料，我们认为，公司对己内酰胺市场环境及产品价

格的相关回复说明符合实际情况。公司对潞宝兴海的长期股权投资计提减值，

充分考虑了行业和企业本身的实际情况，真实公允地反映了该项资产的实际状

况，有助于向投资者提供更加真实、可靠、准确的会计信息。本次计提减值的

决策程序符合有关法律、法规和《公司章程》的规定。 

二、关于计提大额应收账款坏账准备 

1、潞宝兴海。根据问询函回复公告，2019年公司对潞宝兴海应收账款余额

计提90%的坏账准备，原因包括财务状况紧张、资金支付未达预期等。请公司补

充披露： （1）潞宝兴海2018年底的资产负债率、货币资金余额、流动负债余

额、长期借款及长期应付款余额等指标，说明财务状况紧张是否在2018年底已

经存在；（2）2019年潞宝兴海对公司回款金额占期初余额29.89%，较2018年增

长约7个百分点，但2019年却计提大额坏账准备，请说明2018年与2019年应收账

款计提标准是否存在不一致；（3）公司对潞宝兴海的90%应收账款账龄在两年

以内，2019年也回款8800万元，且潞宝兴海承诺2020年3月以后仍将还款1.36亿

元，请说明在此情况下公司计提大额坏账准备的依据和理由是否充分。 

经查阅潞宝兴海相关经营数据以及公司近几年的坏账准备计提情况，我们

认为公司就潞宝兴海2018年财务状况的问询答复符合实际情况，公司2018年与

2019年应收账款计提标准不存在不一致的情况。公司管理层根据潞宝兴海的实

际经营情况、财务状况、行业背景及市场环境等因素综合评估后，基于谨慎性

原则对潞宝兴海应收账款计提减值准备，能更真实地反映公司资产的实际，有

助于规避财务风险。公司本次计提坏账准备结合了会计师的建议，履行了必要

的决策程序，符合相关法律法规及公司会计政策的规定。   

2、辽宁缘泰。根据问询函回复公告，2019年公司对辽宁缘泰应收账款余额

计提85%的坏账准备，原因包括财务状况紧张、经营状况不佳、行业变化等。请
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公司补充披露：（1）辽宁缘泰2018年、2019年资产负债情况、货币资金和现金

流情况、融资情况等，说明财务状况紧张是否在2018年底已经存在；（2）对比

辽宁缘泰2018年、2019年各装置的运行情况，补充2018年度开工率；（3）具体

阐述近年外部环境和政策对炼化项目的影响，列举2018年与2019年主要行业数

据并说明数据来源；（4）公司对辽宁缘泰的应收账款账龄均在3年以内，且目

前辽宁缘泰仍在生产经营中，在此情况下公司对其应收账款85%计提坏账准备的

依据和理由是否充分。 

经向公司管理层了解辽宁缘泰相关问题的最新情况，并查阅了公司有关辽

宁缘泰问题的回复说明，我们认为，公司就辽宁缘泰相关问题回复内容符合实

际情况。公司根据辽宁缘泰所处行业状况以及其经营情况、财务现状，出于谨

慎性原则，对其应收账款计提85%的坏账准备，具有合理性，有利于控制公司经

营风险。公司本次计提坏账准备结合了会计师的建议，履行了必要的决策程

序，符合相关法律法规及公司会计政策的规定。 

3、滕州瑞达。根据问询函回复公告，2019年公司对滕州瑞达应收账款余额

计提100%的坏账准备，原因包括财务状况紧张、生产经营状况改变、行业环境

低迷等，请公司补充披露：（1）滕州瑞达2018年底的资产负债情况、货币资金

情况，说明财务状况紧张是否在2018年底已经存在；（2）滕州瑞达原采购意向

的客户包括哪些，何时对采购意向做了调整，并提供相关证据；（3）量化分析

聚烯烃产品的行情与价格走势，说明相关替代品及其出现的时间；（4）公司对

滕州瑞达应收账款中75%以上账龄在3年以内，且2019年11月滕州瑞达重新获得

试生产资格，在此情况下公司对其应收账款全额计提坏账准备的理由是否充

分。 

经向公司管理层了解滕州瑞达相关问题的最新情况，并查阅了公司有关滕

州瑞达问题的回复说明，我们认为，公司就滕州瑞达相关问题回复内容符合实

际情况，公司根据对滕州瑞达经营状况、产品市场状况、融资环境及行业发展

状况等多种因素，基于谨慎原则对滕州瑞达的应收账款全额计提坏账准备理由

充分。公司本次计提坏账准备结合了会计师的建议，履行了必要的决策程序，

符合相关法律法规及公司会计政策的规定。 

4、针对上述三个债务人，请公司核实并补充披露：（1）公司是否为回收

上述应收账款采取了诉讼等必要措施。如未采取，请说明直接计提大额坏账准
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备的原因及合理性，相关判断是否合理；（2）公司是否存在一次性计提大额坏

账准备，以后年度再通过坏账冲回实现利润，从而对不同年度进行盈余管理的

计划或安排。 

经向公司管理层了解相关情况，并查阅了公司关于上述问题的相关答复，

我们认为公司就上述问题的回复内容符合实际情况。另外，我们对公司自上市

以来坏账准备计提情况进行了核实，均按照制定的坏账政策计提坏账准备，除

因国家统一会计政策变动外，公司前后计提坏账减值准备的会计估计政策未发

生变化，符合会计准则的规定。公司不存在一次性计提大额坏账准备，以后年

度再通过坏账冲回实现利润，从而对不同年度进行盈余管理的计划或安排。 

特此说明。 

 

独立董事：杨志伟、王鹏练、彭玲 

二〇二〇年四月十二日 


